
 
 

 

 

 

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO CURSO DE PÓS-GRADUAÇÃO EM MUSEOLOGIA DA 

UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA. Aos dezesseis dias do mês de setembro de dois mil e 

vinte e um (2021), às quatorze horas (14:00h), reuniram-se, por meio remoto na plataforma Mconf 

(RNP), os seguintes membros do Colegiado: Professor e Coordenador Dr. José Cláudio Alves de 

Oliveira, a professora Dra. Joseania Miranda Freitas, a profª Dra. Rita de Cássia Maia da Silva, a 

profª Dra. Maria das Graças de Souza Teixeira e o representante discente e membro deste Colegiado 

José Ivonildo Araújo Terceiro. Também estava presente a Assistente em Administração Elizangela 

Santana Pinto, reunidos para discutir os seguintes pontos: item 1: Processo Seletivo (Comissão); 

Item 2: Prova de Línguas via edital NUPEL; Item 3: Processos; Item 4: Formalização de 

substituição de Bolsista CAPES/DS; Item 5: Atualização do Barema de Atividades 

Complmentares; Item 6: Proposta de realização de Estágio Pós-Doc; Item 7: Avaliação CAPES 

(websites); Item 8: Reformulação do Regimento e da Reforma Curricular; Item 9:  Atualização 

das normas de distribuição de bolsas; Item 10: Proposta de Edital para credenciamento e 

recredenciamento de docentes. Item 11: O que houver. A reunião foi aberta e conduzida pelo 

professor José Cláudio, com a apresentação dos informes da PROPG. A reunião foi realizada em 

28/08/21 e tratou-se dos pontos sobre o Congresso UFBA, Capes Print e PROAP. Relatou que o Pró-

Reitor falou do caráter especial do semestre 2021.2 e toda programação encontra-se disponível para 

a comunidade acadêmica no Portal da UFBA e, que as demandas administrativas como trancamentos, 

revalidações de diplomas de cursos de graduação requeridos por refugiados, asilados e demais 

categorias estão disponíveis no portal do CAE. Infomou ainda que o cadastro PNPD está suspenso 

desde março de 2020 e não existe previsão de retornar as seleções de bolsistas nesta categoria. Pediu-

se para não elaborar processos seletivos para não gerar expectativas de direito de bolsa nos candidatos. 

Sobre o congresso UFBA destacou a programação e submissão de propostas e informou que o 

Departamento de Museologia submeteu duas propostas de trabalho. Sobre PROAP disse que os 

docentes que quiserem solicitar poderiam encaminhar os pedidos. Em seguida, informou aos 

presentes que o edital para Seleção de Alunos Regulares havia sido homologado e publicado no sitío 

eletrônico do SIGAA e no site do PPGMUSEU; comunicou sobre a efetivação do registro do 

trancamento total do curso solicitado pela discente Tamine Alana Oliveira Pinto, matrícula nº 

2020123585; também comunicou  o pedido de desistência total do curso pela discente Camila Leite 

dos Reis, matrícula nº 2021108940, mediante justificativa de cancelamento total do curso. A mesma 



encontra-se sem matrícula e sem trancamento no semestre em curso e irá constituir processo para 

formalizar a desistência junto ao Colegiado. Para finalizar os informes do Colegiado, comunicou que 

os materiais do Projeto FAPESB encontram-se na sala do PPGMUSEU e a recomendação do senhor 

Antonio Lyrio é não instalar os equipamentos porque não terão uso no momento. Em seguida, 

concedeu a fala aos demais membros. A professora Rita Maia informou que deseja ministrar, no 

próximo semestre, um componente sobre os processos museológicos e processos digitais, e sobre a 

verba PROAP falou que é interessante adquirir um equipamento de scanner e caminhar com a 

possibilidade de publicação de um livro, e pediu para o Colegiado avaliar o que seria melhor. O 

professor José Cláudio sugeriu a apresentação de um projeto mostrando a proposta da docente para 

ter a chancela do Colegiado, e sobre o livro informou que é possível custear a editoração, revisão e 

tradução. Com a palavra, a professora Maria das Graças reforçou sobre outro livro, pensado pela 

docente Ana Duarte, e explicou que seria um e-book, mas ainda é só uma ideia inicial. Falou sobre 

as possíveis qualificações dos alunos da Linha 2 e relatou problemas com as discentes Claudjane 

Palma e Djane da Conceição, pois, ambas não veem desenvolvendo os trabalhos com o esperado no 

curso. Deu ciência de que farão 1(uma) ou 2(duas) mesas com a participação de alunos da Linha 2 no 

Congresso UFBA e confirmou que irá coordenar as mesas juntamente com a profª Rita Maia e a prof.ª 

Ana Duarte. Para finalizar os informes extras, a professora Joseania Freitas pediu para incluir na pauta 

o item 1: Processo Seletivo (Comissão). A professora informou que no dia 15/09/21 houve reunião 

da Linha 1 para discutir as seguintes questões: a) a necessidade de abrir espaço para professores 

externos participarem das comissões das seleções e b) os docentes pedem que a reunião de colegiado 

seja ampliada, que a pauta deva ser de conhecimento de todos, mesmo que apenas o Colegiado tenha 

direito ao voto. Justificou que, como os demais não participam, o trânsito das informações via 

coordenação de linha demora mais. Sobre o processo seletivo os docentes da linha 1 consideraram 

que a prova de Línguas a ser realizada pelo NUPEL era muito difícil e compromete a questão da 

inclusão. Disse que seria importante rever, porque os alunos não têm condições de fazê-la e solicitou 

ao Colegiado levar essa discussão para um novo ponto de pauta a saber: item 2: Prova de Línguas via 

edital NUPEL. Após informes, deu-se andamento à reunião com a apreciação dos pontos a seguir: 

Item 1: Processo Seletivo (Comissão): Neste ponto sugerido pela docente Joseania Freitas, discutiu-

se a necessidade de abrir espaço para professores externos participarem das comissões das seleções. 

Sobre esta solicitação, a Secretária Elizangela Pinto informou que não é possível porque o sistema 

não permite cadastro de professor externo em comissão de seleções via SIGAA, pois a formação da 

comissão examinadora no sistema SIGAA é restrita aos professores da UFBA. Desse modo, não é 

possível fazer alteração na comissão aprovada e cadastrada nem é possível proceder o cadastro de 

docentes externos. Em relação ao pedido dos docentes da Linha 1 que sugeriram a reunião de 

colegiado no formato de encontros ampliados, o prof. José Claudio informou que busca uma 

metodologia lógica, porque a condução das ações se realiza em menor tempo. Por isso, busca a 

profissionalização e agilização do Colegiado. Item 2: Prova de Línguas via edital NUPEL: A 



professora Rita Maia citou que, ao exigir uma prova nos moldes do Núcleo, o PPG estará contribuindo 

para o futuro dos ingressantes. Reconhece que a formação é deficitária e pensa que o Colegiado deve 

encontar uma solução que não onere o aluno, mas que o impulsione para demandas futuras. A 

professora Joseania Freitas expôs que o edital NUPEL já foi publicado e que inscrições já foram 

realizadas, portanto, que seja feita a experimentação. Disse que não aprova a seleção de alunos com 

um caráter eleminatório via Núcleo, justificando ser a língua estrangeira uma barreira de impedimento 

de acesso aos candidatos e afirmou que o PPGMUSEU possui uma demanda de letramento na língua 

portuguesa com problemas e não vendo necessidade de se exigir um exame de proficiência em línguas 

deste nível aos candidatos. A professora Maria das Graças sugeriu que, como o edital já foi publicado 

e não poderá sofrer alterações, devesse o Colegiado conceder à turma de 2021.1 que realizem a prova 

do Núcleo e, em caso de reprovação, possam repeti-la. A professora Maria das Graças também 

mencionou que o próprio PPG poderia realizar a prova e, se o aluno não lograr aprovação, poderia 

fazê-la novamente via PPG. A professora Joseania Freitas ressaltou que a exigência se justifica no 

caso em que os componentes estejam vinclulados aos idiomas exigidos e chamou a atenção para que 

os docentes ministrem os componentes curriculares utilizando os textos em línguas. O representante 

discente concordou com sua fala. O Representante discente relatou que a prova é complexa porque 

há exigência de professores certificados, e acredita ser interessante um sistema de provas internas no 

Programa. Após exposição dos pontos elencados pelos presentes, o Colegiado deliberou a publicação 

de um comunicado orientando aos candidatos à seleção de alunos relugares com ingresso em 2022.1 

a respeito da taxa de inscrição para realização da prova de Proficiência por meio do edital NUPEL. 

Quanto aos alunos que ingressaram em 2021.1, e que ainda não realizaram o exame, deliberou-se pela 

manutenção da prova via edital NUPEL, visto que já existiam alunos inscritos no processo a ser 

realizado pelo Núcleo. A professora Joseania Freitas relatou que, devido às exigências das provas 

realizadas pelo Núcleo, exigirá do Colegiado que as linhas 1 e 2 utilizem nos seus componentes 

curriculares textos  nas línguas requeridas e que seja efetivo viver língua estrangeira no curso. Item 

3: Processos – Os Processos nº 23066.032344/2021-51 referente ao Aproveitamento de Estudos da 

discente Lorena Ribeiro e o Processo nº 23066.030928/2021-92 referente ao Aproveitamento de 

Estudos – Laís Lima, foram deferidos pelo Colegiado. A secretaria se encarregará de realizar os 

registros nos históricos das alunas. Item 4: Formalização de substituição de Bolsista CAPES/DS: 

A concessão de bolsa à estudante indicada pela Comissão foi autorizada e implantada pela Pró-

Reitoria. Item 5: Atualização do Barema de Atividades Complmentares: O Barema utilizado 

como referência para comprovação de carga horária para Atividades Complementares foi revisado, a 

pedido dos alunos do PPGMUSEU. Acrescentou-se a produção de livros, capítulos e publicações em 

websites. As inserções dos novos itens no Barema foram aprovadas. Porém, o Colegiado ponderou a 

necessidade de equilibrar a carga horária de todos os itens e a professora Drª. Rita de Cássia Maia da 

Silva se comprometeu em revisar a distribuição da carga horária para aprovação na próxima reunião 

a ser realizada no dia 13/10/21.  Item 6: Proposta de realização de Estágio Pós-Doc – a proposta 



submetida pela Profª Drª Luciana Ferreira Costa (Universidade Federal da Paraíba) para realizar 

estágio pós doutoral junto ao PPGMUSEU foi apresentada e deferida pelo Colegiado, que ressaltou 

a relevância do pedido. O professor José Claudio será o supervisor responsável por acompanhar as 

atividades constantes no Plano de Trabalho apresentado pela docente. Ressalta-se que o estágio será 

realizado sem a concessão de bolsa. Os demais pontos 7,8, 9 e 10 foram transferidos para a próxima 

reunião a ser realizada no dia 13/10/21, às 14 horas. Item 11: O que ocorrer – Nada mais a registrar, 

encerrou-se a reunião. Eu, Elizangela Pinto, lavrei esta ata que, se achada conforme, será assinada 

pelos presentes. Salvador, 16 de setembro de 2021. 
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